

COMUNICACIÓN PARA LA PAZ Y APOYO A LAS INSTANCIAS DE MONITOREO Y VERIFICACIÓN DEL ACUERDO



Reporte de Monitoreo | Jul - Sep 2023

Implementadores



25

Proyectos



13.4M

Fondos asignados



54

Organizaciones de la
Sociedad Civil



3

AFPs de ONU

Este ámbito responde al compromiso de monitorear y transmitir, de manera neutral, periódica y eficiente, el avance de la implementación del Acuerdo de Paz. A través de diferentes mecanismos, el Fondo ha apoyado a organizaciones de la sociedad civil para que lleven el mensaje de paz a territorios alejados y altamente afectados por la violencia. Así mismo, el Fondo ha acompañado a las organizaciones designadas por el Acuerdo para hacer seguimiento a su implementación, y aportar en los debates sobre los avances y desafíos. Las estrategias de monitoreo y comunicación son claves para promover la transparencia y la reconciliación en diferentes niveles, al tiempo que se identifican oportunidades de articulación, para una implementación más eficiente.

VERIFICACIÓN INTERNACIONAL DEL ACUERDO DE PAZ

Verificación Internacional del Acuerdo de Paz: El Fondo apoyó la implementación del componente de verificación internacional del Acuerdo de Paz a través de "Notables", incluyendo a expresidentes Felipe González y Pepe Mujica. Desde 2017 se apoyó a la Secretaría Técnica del Componente de Verificación Internacional (STCVI) quienes han brindado análisis sobre el progreso en la implementación del acuerdo, identificando 159 oportunidades de mejora a través de 13 informes públicos.

Iniciativa Barómetro: El Fondo respaldó la Iniciativa Barómetro, que ha generado 15 informes de seguimiento sobre la implementación. Esta información ha sido útil en la emisión de una sentencia por la Corte Constitucional que declaró un Estado de Cosas Inconstitucional debido al incumplimiento en la garantía de seguridad para los firmantes del Acuerdo de Paz. Además, se elaboró un informe especial normativo para ayudar a las entidades estatales a identificar normas pendientes de implementación.

Instancias Especiales: El Acuerdo Final estableció dos Instancias Especiales para representar y asesorar a la CSIVI y hacer seguimiento a disposiciones de género y asuntos étnicos. El Fondo ha brindado apoyo a ambas instancias.

Instancia Especial de Mujeres: Esta instancia ha publicado 4 informes de seguimiento sobre los indicadores de género del PMI. Sus 17 delegadas han participado en reuniones con entidades locales y nacionales para asegurar que los PDET reflejen las disposiciones de género del Acuerdo Final.

Instancia Especial de Alto Nivel con Pueblos Étnicos (IEANPE): Con el respaldo del Fondo, la IEANPE lanzó un segundo informe de seguimiento sobre los indicadores étnicos del PMI. La instancia entregó documentos técnicos y realizó un despliegue territorial en los 32 departamentos, involucrando a 98 organizaciones étnicas para priorizar iniciativas en 16 regiones PDET.

Difusión y Debate del Proceso de Paz: Antes de la firma del Acuerdo Final, el Fondo apoyó a nueve organizaciones de la sociedad civil con experiencia en trabajar con diversas comunidades para difundir y debatir los avances y contenidos del proceso de paz en todo el país.

Estrategia de Comunicación Nacional y Territorial: El Fondo respaldó la estrategia de comunicación de la Oficina del Alto Comisionado para la Paz, que involucró a diversos sectores, incluyendo empresarios, plataformas de mujeres, redes indígenas, religiosas y afrodescendientes. Esta estrategia utilizó contenidos digitales para difundir información sobre los acuerdos de paz, llegando a más de 500,000 personas.

Fortalecimiento de Capacidades en Comunidades: A través de la convocatoria para OSC que apoyan la reincorporación comunitaria, se fortalecieron las capacidades de mujeres, niñas, niños y jóvenes en Arauca, Alto Patía, Norte del Cauca y San José del Guaviare en áreas como autocuidado, relaciones familiares y comunitarias, enfoque de género, liderazgo y pedagogías críticas. Se crearon piezas comunicativas para promover el cuidado, la protección y la cultura de paz en estos territorios.

Estrategias de Comunicación para la Paz con Enfoque en Niños/as y Jóvenes: El Fondo apoyó a 5 Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) en Putumayo y Tolima para desarrollar estrategias de comunicación para la paz centradas en niños/as y jóvenes. Estos proyectos equiparon a los jóvenes con herramientas educativas y habilidades comunicativas para difundir información en áreas rurales aisladas. Además, más de 400 personas en los municipios de Planadas y Ataco en Tolima se graduaron de una escuela comunitaria en construcción de paz y reconciliación, con un enfoque en el uso de la radio para el cambio social.

Fortalecimiento de Capacidades Locales para el Seguimiento del Plan Marco de Implementación (PMI): El Fondo apoya el fortalecimiento de capacidades a nivel local para el seguimiento del PMI, mejorando el reporte en el Sistema Integrado de Información para el Posconflicto (SIIPO).

Estrategia para la Visibilización de Voces Territoriales: Se implementó una estrategia para la implementación de 40 proyectos territoriales que visibilizan las voces de mujeres, jóvenes, comunidades étnicas y población LGBTIQ+ en relación con la implementación del Acuerdo Final. Estas iniciativas incluyeron la construcción de murales, festivales, eventos gastronómicos y más. Participaron 685 personas y 334 organizaciones locales, fortaleciéndose con equipos y conocimientos para llevar a cabo estas iniciativas.

